

Galería de Directoras y Decanas de la Escuela/ Facultad de Enfermería de la Universidad Nacional de Colombia 1937-2015

• Renata Virginia González Consuegra¹ •

• 1 • RN. M.Sc. Ph.D. Profesora Titular, Tenente del Cargo. Decana, Facultad de Enfermería, Universidad Nacional de Colombia. Bogotá, Colombia. E-mail: rvgonzalezc@unal.edu.co

DOI: <http://dx.doi.org/10.15446/av.enferm.v33n3.54020>

La Enfermería en la Universidad Nacional de Colombia se enmarca en una historia de desafíos por enfrentar y de éxitos por disfrutar. Esto ha sido posible gracias al respaldo efectivo y decidido de las directivas de la Universidad y a las contribuciones de instituciones internacionales, como el Servicio Cooperativo Interamericano de Salud Pública (SCISP), la Organización Panamericana de la Salud (OPS), la Fundación Rockefeller (FR) y la Fundación W.K. Kellogg (FWKK). Pero el aporte más relevante ha derivado de la gestión visionaria de las enfermeras que en su momento tuvieron la responsabilidad de dirigir su destino con el apoyo incondicional de un equipo de profesoras y profesores de grandes calidades humanas y profesionales.

Es así que, con el deseo de brindar un homenaje a quienes a través del tiempo tuvieron que afrontar los retos y lideraron la toma de decisiones que hoy nos han llevado a cumplir 95 años de vigencia en el concierto de la ciencia nacional y en la educación superior, presentamos a continuación los aspectos biográficos² de las colegas que han ejercido como Directoras y Decanas en los periodos oficialmente establecidos.

• 2 • Datos recopilados mediante entrevistas y documentos consultados en la bibliografía citada.



Helena Samper Gómez de Salazar

Directora 1937-1939

Enfermera de la Escuela de Enfermeras del Medical Center Hospital de Nueva York, con especialización en la Escuela del John Hopkins Hospital de Baltimore de Estados Unidos.

Durante la reorganización de la Escuela Nacional Superior de Enfermeras (ENSE), se estableció que “La Escuela Nacional de Enfermeras tendrá una Directora que será enfermera graduada, provista de méritos y títulos suficientes para esta función. Podrá ser colombiana o extranjera”. Éste fue el momento en el que Helena Samper fue nombrada, constituyéndose en “la primera mujer que desempeñó un cargo directivo dentro de la Universidad Nacional de Colombia (1)”. Este nombramiento logró un cambio sustancial dentro de la carrera y el reconocimiento de la Enfermería como Profesión. De esta manera, se demostró mayor preocupación por la Escuela desde la Universidad y se aprobaron los cambios propuestos, lo que llevó a que se comprendiera la necesidad de hacer conocer más la carrera tanto en la sociedad como dentro de la Universidad misma.

Helena Samper le otorgó a la Escuela una excelente organización, similar a la de las distinguidas escuelas norteamericanas. Puede afirmarse por tanto que ésta era la escuela con la organización más notable de cuantas había existido hasta entonces en el país (1).

Con ocasión a la repentina muerte de Helena en 1939, en su reemplazo es nombrada como Directora Interina la Enfermera Ana Joaquina Castro. Posteriormente y a solicitud de las estudiantes, se nombra a la Secretaria de la Escuela Inés Hernández (2). Finalmente, se genera una crisis por no contar en el país con enfermeras de las calidades que exigía la normativa de la Universidad para optar por el cargo de Dirección de la Escuela. Por lo tanto, se hace necesario realizar múltiples acciones que conducen a traer enfermeras cualificadas del extranjero, como se apreciará en los periodos subsiguientes entre 1943 y 1955.



Helen Howitt

Directora 1943-1950

Enfermera egresada del Bellevue Hospital School of Nursing de la Universidad de Alberta en 1923³ y miembro del Panamerican Sanitary Bureau en Washington. Llegó a Colombia en 1942, gracias al SCI y a la solicitud realizada por el Dr. Luis Emilio Aconcha y el Dr. Héctor Pedraza —Director en esa época del Departamento Materno Infantil—, funcionarios del Ministerio de Trabajo, Higiene y Previsión Social. Estuvo adscrita al Departamento de Protección Materno Infantil y fue nombrada como directora *ad honorem* de la ENSE desde marzo de 1943 hasta principios de 1951. Entre sus logros, se destaca haber conducido la formación universitaria hacia un enfoque clínico y salubrista (2, 3).

Durante su Dirección, se gestionó la construcción de la Sede de la Escuela Nacional Superior de Enfermeras. El espacio incluía capilla, cafetería, buses, campos de deporte, salones de clase, lavandería, sala de recepciones y visitas, laboratorio químico y de dietética, sala de demostraciones y sala de artes de enfermería. Además, contaba con habitaciones elegantemente dotadas para alumnas y profesoras, con un apartamento privado para la Directora (4).

Howitt se desempeñó como asesora del SCI en Salud Pública al lado del Dr. Aconcha. Junto con la FWKK y la FR, contribuyeron con equipos y adecuación de

servicios en medicina, cirugía, ginecología y obstetricia al Hospital San José y al Hospital de la Misericordia.

En entrevista concedida a Ana Luisa Velandía, Lelly Álvarez de Espitia señala que “lo que ella enseñó está y estará vigente por siempre: la importancia de la relación enfermera-paciente, el autocuidado, el cuidado integral, la ética profesional, la eficiencia, el cumplimiento, el orden, la disciplina, la educación continuada, principios fundamentales de la excelente calidad de enfermería que deberán ser de por vida los postulados de la carrera”.

Howitt también fue Directora de la Escuela de Enfermería del Hospital Santo Tomás de la Zona del Canal de Panamá y de la Escuela Nacional de Enfermeras de Bolivia y Venezuela.

• 3 • Álvarez de Espitia L., en entrevista concedida a Ana Luisa Velandía Mora el 13 de mayo de 2005.



Catherine M. Kain

Directora 1951-1952

Enfermera de la Escuela Hospital St. Mary de Milwaukee y Magíster de la Universidad Católica de América. Luego de hacer parte del cuerpo de enfermeras de la Marina de los EE. UU., prestó sus servicios en Río de Janeiro, Brasil, primera de las varias naciones que posteriormente visitó.

Fue funcionaria del Instituto de Asuntos Interamericanos. Después de la Segunda Guerra Mundial regresó a América Latina como parte de un proyecto de la Agencia para el Desarrollo Internacional (AID), ahora la Agencia de Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID). Su papel en esta organización la condujo a realizar numerosos viajes y le dio la oportunidad de convertirse en experta en muchos idiomas.

La enseñanza impartida por Kain incluyó el establecimiento de programas de larga duración que optimaran los servicios de salud y educación. Ayudó a formar a enfermeras extranjeras que trabajaron para mejorar las prácticas de enfermería, considerando siempre el estado de las condiciones locales y la relación del país con los Estados Unidos.

En algunas circunstancias, los conceptos básicos de la salud pública recibieron énfasis. En las zonas más desarrolladas, el asesor de la enfermera participó

en la planificación del currículo, los procedimientos de concesión de licencias y el establecimiento de estándares de la práctica de enfermería.

Promovió la colaboración de otras organizaciones internacionales, como la UNICEF y la OMS, y el intercambio a nivel universitario, fomentando en las escuelas estadounidenses la admisión de enfermeras extranjeras y la contribución de personal y asistencia técnica en el extranjero (3, 5). Falleció en 1964 a la edad de 55 años.



Helen Murphy

Directora 1953-1955

Enfermera con grado de enseñanza de Enfermería y posgrado en Educación Sanitaria de la Universidad de Pensilvania. Miembro del Instituto de Asuntos Interamericanos. Nombrada como Directora a partir del 1 de septiembre de 1953.



María Teresa Murillo Pombo

Directora 1956-1958
Decana 1959-1960

Enfermera egresada de la ENSE. Especialista en Administración de Programas de Enfermería de Norteamérica y de Pedagogía de la Pontificia Universidad Javeriana. Fue activista gremial de la Asociación Nacional de Enfermeras de Colombia (ANEC) y miembro activo de la Unión de Ciudadanas de Colombia. Fue una importante líder sindical de la época.

Cabe destacar las palabras que María Teresa Murillo expresó en 1955 para celebrar el día de la enfermera:

La labor de las instructoras de la enfermería no debe concentrarse sólo a la enseñanza de los procedimientos para el cuidado del paciente, sino que es necesario observar y analizar la personalidad de la estudiante, de tal manera que pueda llegarse a un

buen conocimiento de su carácter, cualidades, defectos, etc... En el día de la enfermera, creo que el mejor homenaje que podemos hacer las enfermeras que trabajamos en el entrenamiento de las mismas es el de tratar de superarnos cada día, imitando hasta donde sea posible esta gran mujer que tanto beneficio ha brindado a la humanidad con su abnegación y tan acertadas ideas sobre la enfermera moderna (3).



Inés Durana Samper

Decana 1958-1959

Decana 1960-1964

Nació el 26 de febrero de 1931. Enfermera egresada de la Escuela Nacional Superior de Enfermeras (ENSE). Bachelor of Science in Nursing, Certificada en Public Health Nursing, Educación en Enfermería, Master of Science in Nursing en Administración de Servicios de la Catholic University of America. Realizó el Doctorado en Educación Industrial de la Maryland University.

Durante su periodo como Directora de la ENSE, en conjunto con once profesoras y con el apoyo de las directivas de la Universidad, se elaboró el programa académico de Licenciatura en Ciencias de la Enfermería, con duración de ocho semestres. Así mismo, mediante el Acuerdo 1 del 16 de enero de 1958 del Consejo Superior Universitario, la Escuela Superior de Enfermeras se elevó a la categoría de Facultad de Enfermería, cuya primera Decana fue Inés Durana Samper (2, 6).

Su trayectoria incluye los siguientes cargos: Directora del Departamento de Enfermería de la Universidad del Valle; Profesora visitante en las Universidades de Ramatibodi en Bangkok, Tailandia, y de Unaza, Kinshasa, en Zaire; Codirectora del Programa de Atención Primaria en Salud en el Convenio Colombo Holandés; Professor of Nursing de la Case Western University, Francis Payne Bolton School of Nursing; Consultora de la Organización Mundial de las Salud (OMS) y de la Organización Panamericana de la Salud (OPS); y Fundadora/Directora de los primeros servicios domiciliarios de enfermería en Bogotá.

Por lo anterior, fue merecedora de varias distinciones, entre las que se incluyen: el *Abraham Horwitz Award for Interamerican Health* del The Panamerican Health and Education Foundation Panamerican Health Organization, por su contribución al mejoramiento de la salud en las Américas; *Premio Excelencia Nacional al Mérito Profesional en Ciencias de la Vida de la Asociación de Exalumnos* de la Universidad Nacional de Colombia; y *Maestra de Maestras*, en homenaje a sus servicios, ACOFAEN.

Además, fue miembro asociado de la Academia Nacional de Medicina desde 1992 y Miembro activo de la Sociedad Colombiana de Historia de la Medicina desde el 2001. Autora de múltiples publicaciones, perteneció a importantes entidades científicas y profesionales del país y del exterior. De igual manera, dada su trascendencia histórica, en el marco del 1^{er} Congreso Nacional de Profesionales de Enfermería Clínica-Colombia, se decretó la entrega de la distinción *Inés Durana Samper*. Murió el 4 de agosto del año 2004.



Aminta Navas Uribe

Decana 1960-1961⁴

Fue una de las primeras cinco instructoras de la Escuela Nacional Superior de Enfermeras seleccionadas entre las primeras graduandas de la Escuela —Dependiente de la Facultad de Medicina (1).

• 4 • Vale aclarar que este dato cronológico puede variar, dado que no existe información suficiente para corroborarlo.



Inés Mora Cubides de Sanabria

Decana 1964-1966⁵

Licenciada en Ciencias de la Enfermería, Universidad Nacional de Colombia. Trabajó durante tres años supervisando la Práctica de Consulta Externa de los estudiantes de Enfermería en el Hospital San José. Ejerció el cargo de Decana por muy corto tiempo, pero sus aportes a la Universidad como docente fueron constantes, incluso hasta que inició el periodo de pensionada (6).

• 5 • Vale aclarar que este dato cronológico puede variar, dado que no existe información suficiente para corroborarlo.



Myriam Ovalle Bernal

Decana 1966-1968

Primera graduada como Licenciada de la Facultad de Enfermería de la Universidad Nacional de Colombia y Magíster en Administración y Educación de la Catholic University of América. Debido al reconocimiento ganado como estudiante, fue invitada a trabajar como docente de la Facultad. Así, los primeros años estuvo vinculada al Área de Pediatría, se desempeñó como Secretaria de la Facultad y posteriormente como Directora del *Plan Kellogg*. Durante su Decanatura, se promovió la educación posgraduada para los docentes, especialmente las maestrías, para lo cual estableció convenios con varias entidades en los Estados Unidos. Este hecho, según sus propias palabras, fue el punto de partida para que la Universidad reconociera oficialmente e instaurara como política la educación posgraduada para el profesorado. Fue Cofundadora de la Asociación Colombiana de Facultades de Enfermería (ACOFAEN) y elegida como Presidenta, cargo que ocupó por espacio de dos meses, hasta cuando se radicó en España.

Su trayectoria incluye cargos como: Asesora de la Organización Panamericana de la Salud (OPS); Consultora de la Organización Mundial de la Salud (OMS); Directora del programa universitario de la Escuela de Enfermería de la Cruz Roja en Barcelona; integrante del Consejo General de Enfermería de España —donde continuó asesorando la creación de programas universitarios de enfermería—; y representante ante la Comunidad Europea del Comité de Educación para Enfermería (7), por lo cual ha sido ampliamente reconocida (8).



Nelly Garzón Alarcón

Decana 1968-1974

Enfermera General de la Facultad de Enfermería de la Universidad Nacional de Colombia. Bachelor and Master of Science in Nursing de la Catholic University of America. Asumió su primera Decanatura en 1968. Durante este periodo, se dio inicio al ingreso de estudiantes hombres a la Facultad de Enfermería y se presentaron grandes cambios, como la semestralización de la carrera y las admisiones anuales de los estudiantes al Programa de Enfermería. Además, se formaron enfermeras de otras regiones del país, quienes regresaron a sus lugares de origen a fomentar la creación de programas en diferentes universidades, como es el caso de la Universidad Industrial de Santander, bajo las orientaciones, el apoyo y el préstamo de docentes de la Facultad de Enfermería de la Universidad Nacional de Colombia (6). En 1972, bajo su Decanatura, se aprueba el programa de Maestría en Enfermería. En 1974 se inicia un nuevo proceso de revisión curricular del programa de Enfermería aprobado mediante el Acuerdo 224 del 13 de diciembre de 1979 (6).

Su trayectoria incluye cargos como: Instructora Clínica; Docente en diferentes áreas; Vicedecana de la Facultad de Enfermería de la Universidad Nacional de Colombia; Directora de Estudios de Posgrado; Vicerrectora Académica de la Universidad Nacional de Colombia; Jefe de la División de Planeación de Recursos Humanos y Directora

(E) de Recursos Humanos del Ministerio de Salud; Subdirectora de Desarrollo de la Educación Superior y Directora (E) del Instituto Colombiano para el Fomento de la Educación Superior (ICFES); Presidenta de la Asociación Colombiana de Facultades y de Enfermería (ACOFAEN); Consultora y Asesora de la Oficina Panamericana de la Salud (OPS) y de la Organización Mundial de la Salud (OMS) en diferentes países y períodos; Miembro de varios Comités de Expertos de la OMS; Miembro del Panel de Expertos en Planificación de Recursos Humanos; Presidenta del Consejo Internacional de Enfermeras (CIE); Miembro de la Junta Directiva de la Federación Latinoamericana de Bioética (FELAIBE); Miembro de la Junta Directiva del Instituto Colombiano de Estudios Bioéticos (ICEB).

Así mismo, se desempeñó como Miembro Fundador del Centro Nacional de Bioética (CENALBE); Asesora Externa y Evaluadora Institucional de la Universidad de Sao Paulo; Evaluadora del ICFES para programas académicos e instituciones de educación superior; Par Académico de Enfermería del Consejo Nacional de Acreditación de Programas Universitarios de Enfermería; Asesora y Consultora en Enfermería, Educación, Ética y Bioética; y Presidenta del Tribunal Nacional Ético de Enfermería.

Entre los reconocimientos con los que cuenta, se destacan: *Miembro de la Sociedad de Honor de Enfermería de los Estados Unidos*, Society Sigma Theta Tau, Kappa Chapter; *Enfermera del Año*, elegida por la Asociación Nacional de Enfermeras de Colombia (ANEC); ser una de las cinco mujeres destacadas en Colombia en la Actividad Socio-cultural; *Profesora Emérita y Medalla al Mérito Universitario*, Universidad Nacional de Colombia; *Condecoración Jorge Bejarano*, Ministerio de Salud; *Medalla Salud para Todos*, Organización Mundial de la Salud (OMS); *Presidenta Honoraria*, Asociación Colombiana de Facultades de Enfermería (ACOFAEN); *Presidenta Honoraria*, ANEC, Seccional Cundinamarca; *Ex Alumno Distinguido*, Fellow Nightingale Society; *Premio de Excelencia*, Asociación de Ex alumnos, The Catholic University of America; *Premio Excelencia Académica*, Área de Salud Asociación de Exalumnos (ADEXUN) de la Universidad Nacional de Colombia; *Profesor Honorario*, Universidad Nacional de Colombia; y *Doctora Honoris Causa*, otorgado por el Consejo Superior Universitario de la Universidad Nacional de Colombia en el año 2012.



Esperanza Pinzón

Decana 1978-1980

Licenciada en Enfermería, Universidad Nacional de Colombia. Magíster en Educación en Enfermería. Su trayectoria abarca: Enfermera del Hospital San Juan de Dios, donde se desarrollaba el *Plan Kellogg*; Enfermera de Planta de la Clínica de Marly; Enfermera de Salud Pública de la Secretaría de Salud de Bogotá; Gestora del Proyecto de Atención Materno Infantil para el Desarrollo Comunitario AIMIDEC en 1986, con el apoyo de la Fundación WK Kellogg, el cual finalizó en 1996; y Docente Asistencial Investigativo UBAAIMIDEC en 1997 (9).

Bajo su Administración se inician las especializaciones clínicas de enfermería en Enfermería Cardiorrespiratoria y Renal, Materno Perinatal y Salud Mental, los cuales fueron los primeros posgrados clínicos para enfermeras en Colombia.

Participó en la creación e implementación del Centro de Documentación e Información en Enfermería (CENDINE). En compañía de la Profesora Rubby Leonor Tovar, ideó los Programas de Control de Enfermedades de Transmisión Sexual, Tuberculosis y Enfermedad Diarreica Aguda que sustentaron la asignatura *Enfermería Comunitaria*. Fue Coordinadora del *Proyecto Red Distrital Materno Perinatal*, Instituto Materno Infantil y Secretaría Distrital de Salud; Coordinadora del Proyecto de *Consolidación de la Red Distrital Materno Perinatal*, Instituto Materno Infantil, Secretaría Distrital de

Salud; Coordinadora General del *Proyecto Guardianes de la Maternidad* en la Localidad de Suba-Centro de Epidemiología Clínica, Facultad de Medicina, Universidad Nacional de Colombia; Coordinadora Nacional del *Proyecto Vigilancia de la Salud Materna y Perinatal*, Cafesalud ARS; Directora del Centro Asociado al Centro Latinoamericano de Perinatología y Desarrollo Humano (CLAP)-Cafesalud/SaludCoop/Cruz Blanca EPS; y Coordinadora del Plan de Estudios de Salud Comunitaria, Universidad de Ciencias Aplicadas y Ambientales (UDCA).

Su recorrido la ha hecho merecedora de múltiples reconocimientos, entre los que se exponen: *Profesora Ad Honorem*, Facultad de Enfermería, Universidad Nacional de Colombia; *Premio Nacional de Obras Médicas*, Academia Nacional de Medicina (10); Finalista al *Premio Excelencia Universitaria*, Asociación de Ex alumnos de la Universidad Nacional de Colombia (ADEXUN) (11); y *Docente Excepcional*, Universidad Nacional de Colombia, en tres oportunidades.



María Mercedes Durán de Villalobos

Decana 1978-1980

Licenciada en Enfermería, Universidad Nacional de Colombia. Advanced Postgraduated Studies in Nursing, Universidad de Boston. Magíster en Ciencias de la Enfermería, Universidad de Boston. Durante su periodo en la Decanatura, el plan de estudios adoptó cuatro modificaciones, entre las que se destacan fortalecer la investigación, introducir asignaturas opcionales e incluir la enseñanza del proceso de enfermería en el currículo.

En su gestión, en 1982, se crea la revista *Avances en Enfermería*, primer medio de divulgación emitido por una comunidad académica, y surge la Especialización en Salud del Trabajador en 1983.

Su trayectoria abarca los siguientes desempeños: Rol Asistencial en el Hospital San Juan de Dios y del Peter Bent Brigham Hospital en la Unidad Renal y de Trasplantes Renales de Boston; Consultora de la Organización Mundial de la Salud (OMS), de la Organización Panamericana de la Salud (OPS) y de la WK Kellogg Foundation. En la actualidad es Profesora Especial de la Universidad Nacional de Colombia. Ha publicado importantes libros y artículos a nivel nacional e internacional, entre los que sobresale, debido al importante contenido disciplinar con el que cuenta, el libro *Enfermería: desarrollo teórico e investigativo*.

Gracias a su amplia trayectoria, ha sido galardonada con los siguientes reconocimientos: *Medalla al Mérito Universitario*, Universidad Nacional de Colombia; *Profesor Emérito*, Universidad Nacional de Colombia; *Miembro Adjunto*, Academia Nacional de Medicina de Colombia, 2000; *Miembro de la Sigma Theta Tau International* —Capítulos Alpha Epsilon y Upsilon Nu—; y *Doctora Honoris Causa*, otorgado por el Consejo Superior Universitario de la Universidad Nacional de Colombia en el año 2014.



Ligia Barrera Becerra

Decana 1974-1978

Decana 1986-1988

Enfermera, Universidad Nacional de Colombia. Magíster en Enfermería Cardiorrespiratoria de la Universidad de Washington (1970). Pionera en el Cuidado del Paciente Quirúrgico Cardiovascular en la Clínica Shaio. En esta institución —así como en el Hospital San Juan de Dios— asesoró la Organización de las Unidades de Cuidados Intensivos entre 1975 y 1985 (12). Su recorrido además incluye diferentes cargos en la Universidad Nacional de Colombia, entre los que se destaca el de Vicerrectora Estudiantil. Hizo parte del Grupo Gestor de la Especialización en Enfermería Cardiorrespiratoria y Renal bajo la Decanatura de Esperanza Pinzón.



Lucy Muñoz de Rodríguez

Decana 1988-1992

Licenciada en Ciencias de la Enfermería, Universidad Nacional de Colombia. Magíster en Enfermería con Énfasis en Salud Familiar, Universidad Nacional de Colombia. Especialista en Enfermería Obstétrica de la Universidad del Valle.

Entre los cargos que ha ejercido se resaltan: Asesora de la Secretaría Distrital de Salud; Asesora del Proyecto de Consolidación de la Red Distrital Materno Perinatal; Coordinadora Grupo Fortalecimiento (AIMIDEC); Prestadora de Servicios en Capacitación al Proyecto de Vigilancia de la Salud Materna y Perinatal. En la actualidad es Profesora Especial de la Universidad Nacional de Colombia.

Ha sido merecedora de múltiples reconocimientos, entre los que se cuentan: *Mención al Mérito*, Asociación Colombiana de Facultades de Enfermería; *Medalla al Mérito Universitario*, Universidad Nacional de Colombia; *Mención de Reconocimiento por la investigación Prácticas de autocuidado de salud de la mujer-Maricel Manfredi*; *Reconocimiento como uno de los Académicos más Notables del Siglo xx*, Universidad Nacional de Colombia; *Reconocimiento Institucional de la Universidad del Valle* por su sobresaliente y distinguida trayectoria profesional; *Miembro del Capítulo Upsilon Nu*, Sociedad de Honor de Enfermería Sigma Theta Tau Internacional; *Distinción como Profesora Emérita*, Universidad Nacional de Colombia; *Reconocimiento de la Consejería Presidencial para la Equidad de la Mujer* como una de las 100 mujeres destacadas del Valle del Cauca.



Ana Luisa Velandia

Decana 1992-1994

Diplomada en Enfermería General, Escuela de Enfermeras de la Cruz Roja Colombiana. Licenciada en Ciencias de Enfermería y Magíster en Administración de Salud de la Universidad Nacional de Colombia. Doctora en Ciencias Médicas con Énfasis en Salud Pública, Instituto de Medicina Sanitaria de San Petersburgo. Pasantía Posdoctoral, Universidad de Alicante. Ha sido Docente de la Universidad Nacional de Colombia. Directora del Departamento de Administración y Educación y Directora del Programa de Maestría en Enfermería. Es reconocida como pionera en la compilación y divulgación de la historia en enfermería para Colombia y América Latina. Entre las áreas de interés en docencia e investigación, se encuentran la Historia de la Enfermería y los Aspectos Socioeconómicos de la Salud. Entre sus publicaciones, se reconocen los libros *Historia de la Enfermería en Colombia* y *La Facultad de Enfermería de la Universidad Nacional de Colombia en el Siglo xx*. De igual manera, cuenta con numerosos artículos publicados en revistas nacionales e internacionales.

Su trayectoria la ha hecho merecedora de múltiples reconocimientos, entre los que sobresalen: *Profesor Honorario*, *Profesor Emérito* y *Profesora Titular*, Universidad Nacional de Colombia; *Beca Senior Pasantía Posdoctoral*, Universidad de Alicante; Nominación al *Premio Mérito Científico*, Asociación Colombiana para el Avance de la Ciencia; *Miembro de Honor*, Sociedad Cubana de Enfermería; *Primer Premio Concurso Nacional de Escritos de Enfermería*, Asociación Nacional de Enfermeras

de Colombia; *Beca para estudios de magíster*, 3M; *Mención de Honor*, Concurso Nacional de Escritos, Asociación Colombiana de Facultades de Enfermería; *Mención Honorífica* en reconocimiento por su dedicación y espíritu universitario en el ejercicio de la docencia, Universidad Industrial de Santander (UIS); *Reconocimiento por la Excelente Labor Realizada como Presidenta de la Asociación Nacional de Enfermeras de Colombia Durante su Periodo de Gobierno 1973-1976*; *Reconocimiento por su Promoción a Profesora Titular y su Excelente Labor Realizada en la Docencia y la Investigación durante varios lustros*, Universidad Nacional de Colombia-Comité Docente de la Facultad de Enfermería; *Reconocimiento por su Constante Apoyo y la Calidad de su Participación como Coordinadora del Comité Científico del VII Coloquio Panamericano de Investigación en Enfermería*, Asociación Colombiana de Facultades de Enfermería; *VII Coloquio Panamericano de Investigación en Enfermería*, *Mejores Ponencias*, *Concurso UDUAL/OPS, con motivo de la Conferencia Integrada: Universidad Latinoamericana y Salud de la Población UDUAL/OPS*; *Mención de Honor ACOFAEN*, VII Coloquio Panamericano de Investigación en Enfermería; *Académica del Siglo xx en el Campo de la Enfermería*, Universidad Nacional de Colombia; *Diploma como Visitante Ilustre*, Universidad Nacional de Tucumán; y *Reconocimiento por los Aportes Brindados en el Grupo Preparatorio que impulsó la creación del Programa de Doctorado en Enfermería*, Universidad Nacional de Colombia.



Consuelo Gómez Serrano

Decana 1994-1996

Enfermera, Universidad Nacional de Colombia. Magíster en Salud Pública, Universidad Nacional de Colombia. En su currículum en la Universidad Nacional de Colombia se destacan cargos como: Docente; Directora de Carrera; Secretaria del Consejo Superior; Secretaria General de la Universidad; Secretaria del Consejo de Sede; Enfermera y Directora del Departamento de Enfermería, Hospital San Juan de Dios. Entre sus acciones destacadas, se encuentra la Reforma curricular en la formación por ciclo vital humano.

Ha sido merecedora de varios reconocimientos, por ejemplo: *Docencia Excepcional*, Consejo Superior Universitario, Universidad Nacional de Colombia, años 1995 y 1996; *Mención Excelencia Académica*, Consejo Facultad de Enfermería, Universidad Nacional de Colombia; *Academia Integral Meritoria*, Consejo Facultad de Enfermería, Universidad Nacional de Colombia; *Mención de Reconocimiento a la Calidad Humana y Profesional*, Facultad de Enfermería, Universidad Nacional de Colombia; *Diploma Individual en Reconocimiento a los Destacados Servicios Prestados al Desarrollo de la Enfermería*, Federación Panamericana de Profesionales de Enfermería (FEPAFEN); *Mención al Mérito Miembro Individual*, Asociación Colombiana de Facultades de Enfermería (ACOFAEN); *Medalla de Bronce por Servicios Distinguidos a la Asociación*, Asociación Nacional de Enfermeras de Colombia (ANEC); *Matrícula de Honor*, Universidad Nacional de Colombia; *Pergamino de la Asamblea de Socios de ANEC*, Seccional Cundinamarca, en reconocimiento a la labor desarrollada por la Junta Directiva Nacional de la ANEC en el período 1980-1982.

De igual manera, obtuvo la *Resolución de la Asamblea Nacional de Delegados de ANEC*, exaltando la labor de la Junta Directiva de la Asociación durante 1980-1982;

Designación como *Presidenta Honoraria del x Congreso Nacional de Profesionales de Enfermería*, en reconocimiento nacional a sus méritos profesionales e invaluable servicios a la Asociación y a la Profesión, Junta Nacional ANEC de 1984; *Placa de la Asociación de Ex Alumnos de Enfermería*, Universidad Nacional de Colombia, en reconocimiento a su destacada labor como Presidenta de ADEXUN Enfermería de 1992; *Resolución de la Decanatura de la Facultad de Enfermería de la Universidad Nacional de Colombia*, en reconocimiento a un grupo de docentes por la calidad de su labor docente y por la valoración que de ella hacen sus estudiantes; *Placa de los Estudiantes de Enfermería*, en reconocimiento a la dedicación, liderazgo y meritoria gestión como Decana de la Facultad de Enfermería, Estudiantes Facultad de Enfermería, Universidad Nacional de Colombia; *Placa en Reconocimiento al Nombramiento como Secretaria General de la Universidad Nacional de Colombia*, ANEC-Cundinamarca; *Placa en Reconocimiento a su Meritoria Labor en la Institución y por su Designación como Secretaria General de la Universidad*, Facultad de Enfermería, Universidad Nacional de Colombia; *Moción de Agradecimiento del Consejo Superior Universitario por la Destacada y Meritoria Labor Desarrollada como Decana de la Facultad de Enfermería*, Universidad Nacional de Colombia, Consejo Superior Universitario; *Mención Excelencia Académica*, Decanatura Facultad Enfermería, Universidad Nacional de Colombia; *Academia Integral Meritoria*, Consejo Facultad de Enfermería, Universidad Nacional de Colombia; *Mención de Reconocimiento Exaltando la Labor Realizada en la Formación de los Egresados*, ADEXUN Enfermería; y *Miembro de la Red Colombiana de Historia de la Enfermería y Red Iberoamericana de Historia de la Enfermería*.



Marina Arias de Ramírez

Decana 1996-1998

Enfermera, Universidad Nacional de Colombia. Magíster en Educación, Universidad Pedagógica Nacional. Su trayectoria incluye la Dirección del Departamento de Administración y Educación de la Facultad de Enfermería. Ha sido autora de varias publicaciones de artículos y capítulos de libros.



Lola Cubillos de Donoso

Decana 1998-2002

Enfermera, Universidad Nacional de Colombia. Especialista en Enfermería Materno Perinatal, Universidad Nacional de Colombia. Docente del Departamento de Enfermería en Salud Mental y Psiquiatría, Salud Pública, Materno Infantil y Enfermería del Adolescente. Durante su Decanatura, se dio inicio al ejercicio de Prospectiva como Estrategia para la Formulación de Planes de Desarrollo en la Facultad. Impulsó la reestructuración académica administrativa de la Facultad en 2002, que condujo a la creación del Centro de Extensión e Investigación y a dos Unidades Básicas de Gestión. Fomentó la conformación del *Proyecto de patrimonio vivo*, como estrategia de memoria institucional.

Su recorrido comprende cargos como: Representante de Profesores al Consejo Directivo; Vicedecana de Facultad; Coordinadora de la Línea de Énfasis en Escolares (Niño y Adolescente); Coordinadora de la Maestría en Familia de la Facultad de Enfermería con la participación en el diseño y desarrollo de esta línea entre 1990 y 1992; Coordinadora Grupo Académico Enfermería del Adolescente; Directora de Programas Curriculares, Facultad de Enfermería, Universidad Nacional de Colombia; Presidenta de la Asociación Colombiana de Facultades de Enfermería; Vicerrectora, Universidad Nacional, Sede Manizales.

Entre su experticia en el área materno perinatal se destaca: desarrollo del Programa de Prevención del Hipotiroidismo Congénito en el Instituto Materno

Infantil; Vicepresidenta de la Sociedad Colombiana de Enfermeras Preparadoras para la Maternidad; Participación en las actividades de planeación para la Unidad Uriel Gutiérrez en el Grupo de Salud Reproductiva; coordinación, diseño y desarrollo inicial del proyecto de articulación docencia, extensión e investigación *Programa de Atención Integral del Adolescente, zona 4ª San Cristóbal Sur*. Ha sido autora de múltiples publicaciones en el Área Materno Infantil. En el marco del *xviii Seminario Internacional de Cuidado*, la Facultad de Enfermería reconoció su trayectoria y aportes significativos a la Universidad y a la disciplina en el 2014.



Irene Esguerra

Decana 2002-2004

Licenciada en Enfermería, Colegio Mayor de Nuestra Señora del Rosario. Especialista en Educación Sexual, Universidad Santo Tomás. Magíster en Investigación y Docencia Universitaria, Universidad Santo Tomás.

En su trayecto profesional se resaltan los siguientes cargos: Directora del Departamento de Salud Mental y Psiquiatría; Vicedecana Académica y Directora de Carrera de la Facultad de Enfermería, Universidad Nacional de Colombia. Así mismo, realizó actividades docentes en la Fundación Universitaria de Ciencias de la Salud y en la Cruz Roja Colombiana y desempeñó el rol asistencial en las Clínicas San Pedro Claver y Clínica de Marly.

Ha sido merecedora de diversos reconocimientos, entre los que figuran: *Docencia Excepcional*, Consejo Superior Universitario, Universidad Nacional de Colombia; *Mejor Trabajo de Extensión Solidaria para el Programa de apoyo y seguimiento al hogar de personas con antecedentes de enfermedad mental*, Universidad Nacional de Colombia; *Reconocimiento por el Trabajo de Investigación Percepción que tienen los jóvenes acerca de la vejez y el proceso de envejecimiento*, Asociación Colombiana de Facultades de Enfermería —en el marco del VII Coloquio Panamericano de Investigación año 2000—; y *Reconocimiento por la Asesoría al Programa de Enfermería*, Benemérita Universidad Autónoma de Puebla.



Beatriz Sánchez

Decana 2004-2006

Enfermera, Pontificia Universidad Javeriana. Especialista en Gerontología, Universidad de Pensilvania. Magíster en Ciencias de la Enfermería, Universidad de Pensilvania.

Entre los cargos que ha desempeñado en la Universidad Nacional de Colombia están: Vicerrectora General; Directora de Bienestar, Sede Bogotá; Directora Nacional de Bienestar; Coordinadora de Postgrados en Enfermería; Directora Programa de Maestría en Enfermería; y Representante de Postgrados ante el Consejo de Facultad.

Ha participado en instituciones de importancia para la disciplina como: Comité de Formación Avanzada (ACOFAEN); Comisión Tripartita de Programas de la Tercera Edad a nivel nacional; Asociación Interdisciplinaria de Gerontología —miembro fundador y primera Presidenta—; Sociedad Internacional de Enfermería en Cáncer —miembro fundador y Representante por Centro y Suramérica en la Junta Directiva Mundial—; Asociación Colombiana de Enfermería Oncológica; Consejo Internacional de Enfermería (CIE) —representante por Colombia durante la Primera Conferencia Latinoamericana de Gerontología—; University of Pennsylvania —Profesora Adscrita en el Curso de Gerontología y Salud Internacional—; Caja Nacional de Previsión Social; y Dirección de Atención Gerontológica Integral.

Ha sido reconocida con el *Premio al Programa de Extensión de la Universidad Nacional de Colombia en Salud y Desarrollo por un Municipio Saludable* en Funza, Cundinamarca; *Reconocimiento del VII Coloquio Panamericano de Investigación en Enfermería*, como finalista del *Premio Maricel Manfredi* con el trabajo *La experiencia de ser cuidadora de personas en situación de enfermedad crónica*; *Honor al Mérito*, Asociación Interdisciplinaria de Gerontología; *Excelencia Académica*, Universidad Nacional de Colombia; *Reconocimiento por la Gestión Académico-administrativa en las Sedes de Presencia Nacional de la Universidad Nacional de Colombia*; *Primer Premio de Investigación*, XIV Coloquio Nacional de Investigación en Enfermería (ACOFAEN); *Distinción Docencia Excepcional*, Universidad Nacional de Colombia; *Premio de la Liga Iberoamericana de la Lucha Contra el Cáncer*, Programa para la Prevención del Cáncer de Seno; *Premio de Investigación del Coloquio Nacional de Investigación en Enfermería*, (ACOFAEN, 1992); y *Segundo Premio*, Congreso de Enfermería Universidad Javeriana. Ha sido autora de numerosas publicaciones en libros y artículos.



Evelyn Vásquez Mendoza

Decana 2006-2008

Enfermera, Universidad Nacional de Colombia. Especialista en Gerencia de Proyectos, Universidad EAN. Especialista Aplicada al Fenómeno de las Drogas, Universidad de Ribeirão Preto. Magíster en Administración de Servicios de Enfermería, Universidad Nacional de Colombia. Magíster en Docencia Universitaria, Universidad Pedagógica Nacional.

Durante su Decanatura, la Facultad de Enfermería fue admitida en la Sociedad de Honor Sigma Theta Tau y se le otorgó el *Capítulo Upsilon Nu*. También se concibió el Programa de Maestría en Salud y Seguridad en el Trabajo, el cual es de carácter interdisciplinario. De igual forma, bajo su Administración se obtiene la acreditación del pregrado con vigencia de siete años por parte del Ministerio de Educación Nacional.

Ha ejercido varios cargos en la Facultad de Enfermería, entre los que se encuentran: Directora de Carrera, Directora de la Unidad Académico-Administrativa de Salud de Colectivos; Directora del Departamento de Salud de Colectivos; Miembro del Comité de Autoevaluación de Facultad; y Vicedecana de la Facultad. En su experiencia también se halla haber hecho parte del Hospital Federico Lleras Acosta, de la Asociación Colombiana de Facultades de Enfermería (ACOFAEN) y de la Asociación Latinoamericana de Escuelas y Facultades de Enfermería (ALADEFE). Ha sido autora de diversas publicaciones en libros y artículos en revistas científicas.



Natividad Pinto Afanador

Decana 2008-2012

Enfermera, Universidad Industrial de Santander (UIS). Especialista en Enfermería Neurológica, Pontificia Universidad Javeriana. Magíster en Enfermería con Énfasis en Gerencia, Universidad Nacional de Colombia.

Durante su Decanatura, la Facultad de Enfermería realizó la Reforma del programa de pregrado, que estableció un total de diez matrículas en el plan de estudios, el cual se adaptó al sistema de créditos académicos. Además, se fortaleció la movilidad internacional, tanto de estudiantes como de profesores. En su trayectoria se destacó la participación en el *Proyecto INNOVAR Siglo XXI*.

Su trayecto investigativo cuenta con un gran número de obras, por ejemplo: *Uso de TIC para brindar soporte social en Enfermería; Soporte social con tecnología de punta para cuidadores de familiares de personas con enfermedad crónica en Latinoamérica; e Implementación en red y evaluación del programa Cuidando a Cuidadores*. El enorme legado de libros y de artículos publicados en revistas científicas que nos deja está relacionado en gran parte con su participación en el Grupo de Investigación *Cuidado de enfermería al paciente crónico*, de la Facultad de Enfermería de la Universidad Nacional de Colombia. Su labor, en compañía de otros investigadores de reconocimiento en el campo, ha obtenido grandes logros, como el haber impulsado hasta el Senado de la República de Colombia una ley para la protección del cuidador familiar del paciente con enfermedad crónica.

Su desarrollo investigativo la hizo merecedora de un gran número de distinciones, entre las que sobresalen: *Mejor Enfermera Profesional*, Fundación Carlos Ardila Lulle-Centro Médico de los Andes; *Participación en Proyecto de Extensión Solidario Premiado por la Universidad Nacional en el municipio de Funza*, Universidad Nacional de Colombia. *Reconocimiento por el Trabajo Desarrollado como Tutora del Programa de Maestría*, Universidad Autónoma de Puebla; *Reconocimiento de ACOFAEN por su Participación en la Organización del VII Coloquio Panamericano de Investigación en Enfermería*, Asociación Colombiana de Facultades de Enfermería; *Reconocimiento de la Facultad de Salud*, Universidad del Tolima; *Investigación Meritoria*, Facultad de Enfermería, Universidad Nacional de Colombia; y la *Excelente Participación en el Grupo de Trasplantes*, Fundación Santa Fe de Bogotá. Murió en el año 2012.



Renata Virginia González Consuegra

Decana 2012-2016

Enfermera, Universidad Nacional de Colombia. Especialista en Salud Internacional e Investigación Cualitativa, Universidade de São Paulo. Especialista en Salud Ocupacional, Universidad Nacional de Colombia. Especialista en Enfermería Cardiorrespiratoria, Universidad Nacional de Colombia. Magíster en Docencia Universitaria, Universidad de la Salle. Magíster en Epidemiología, Universidad de Alicante. Doctora en Salud Pública, Universidad de Alicante.

Durante su Decanatura, se resaltan los siguientes logros: el fortalecimiento de la internacionalización mediante la movilización de estudiantes y profesores; la gestión para el desarrollo de diversas propuestas que fortalezcan la implementación del Modelo de cuidado y el Modelo pedagógico de la enseñanza del cuidado en el naciente Hospital Universitario; la aprobación y construcción del nuevo Edificio de la Facultad de Enfermería; el reconocimiento otorgado por el Senado de la República de Colombia con la *Orden del Gran Comendador*, en virtud de sus desarrollos, logros y gestión visionaria; la Reacreditación de los Programas de Pregrado, Maestría y Doctorado en Enfermería.

Su trayectoria abarca los siguientes cargos en la Universidad Nacional de Colombia: Directora del Departamento de Enfermería Clínica; Directora Académica de la Especialización en Enfermería Cardiorrespiratoria, entre otros. En el ámbito externo a la Universidad, fue Coordinadora de Cuidado Intensivo en la Fundación Instituto Neurológico de Colombia; Enfermera de Salas de

Cirugía en la Fundación Abood Shaio; Directora Técnica en Servisalud Arauca; y Profesora Asociada, Directora del Departamento de Enfermería y Decana de la Facultad de Salud en la Universidad Popular del Cesar.

Actualmente es Profesora Titular de la Facultad de Enfermería de la Universidad Nacional de Colombia; Integrante del Grupo de Investigación de Cuidado para la Salud Cardiorrespiratoria; y Miembro del Grupo Cuidado Perioperatorio, grupos clasificados por Colciencias en Categoría B; fue la Cofundadora del *Programa de Extensión Clínica de Heridas bajo la Teoría Autocuidado de Orem*, Universidad Nacional de Colombia-UNISALUD 2004. Ha sido autora de numerosos artículos en revistas indexadas, capítulos de libros y libros, así como ponente en eventos nacionales e internacionales.

Ha sido merecedora de variados reconocimientos, entre los que se destacan: *Mejor Investigación*, Sociedad Colombiana de Cardiología; *Reconocimiento Promoción y Prevención*, Servisalud Arauca; *Reconocimiento a la Meritoria Labor como Enfermera Intensivista*, Fundación Instituto Neurológico de Colombia; *Reconocimiento a la Labor Académica e Investigativa*, Universidad Popular del Cesar (UPC); *Reconocimiento por la Asesoría al Programa de Enfermería*, Benemérita Universidad Autónoma de Puebla; *Reconocimiento por Postulación a la Distinción Mejores Proyectos de Extensión Solidaria*, Universidad Nacional de Colombia; *Reconocimiento Especial: Alcaldía de Maracaibo República Bolivariana de Venezuela*,

Estado Zulia, Declara Visitante Distinguido; Reconocimiento por Desempeño Académico Durante 10 años de Servicios Continuos en la Facultad de Enfermería, Consejo de Facultad de Enfermería, Universidad Nacional de Colombia; Distinción a la Academia Integral Meritoria, Consejo de Facultad de Enfermería, Universidad Nacional de Colombia;

Reconocimiento de COLCIENCIAS por la Trayectoria y Producción Académica, Consejo de Facultad de Enfermería, Universidad Nacional de Colombia; Reconocimiento a los 25 Años de Vida Profesional, ADEXUN Enfermería; Moción de Felicitación y Reconocimiento por Cambio de Categoría a Profesora Titular, Consejo de Facultad de Enfermería, Universidad Nacional de Colombia; Reconocimiento como Profesora Titular por su Aporte a la Docencia, a la Investigación y por los Servicios Prestados a la Facultad de Enfermería de la Universidad Nacional de Colombia, Sede Bogotá, Universidad Nacional de Colombia; Segundo Premio Investigación Comunicación Oral, Asociación Española de Enfermería Vasculares; Certificado de Acreditación como Experto Nivel Avanzado en el Cuidado de Úlceras por Presión y Heridas Crónicas, GNEAUPP; Tesis Doctoral Cum Laude por Unanimidad, Universidad de Alicante; Profesora Honoraria, Universidad Nacional de Tumbes; Investigación Finalista para el Premio Científico de la Fundación Sergio Juan, Simposio Nacional sobre Úlceras por Presión y Heridas Crónicas;

Reconocimiento Consejo de Facultad de Enfermería por Examen de Calificación Sobresaliente y Premio Investigación Asociación Española de Enfermería Vasculares, Consejo de Facultad de Enfermería, Universidad Nacional de Colombia; Reconocimiento por su Trabajo Destacado como Profesora de la Carrera de Enfermería, Universidad Popular del Cesar; Reconocimiento por su Contribución al Desarrollo y Conservación del Patrimonio Cultural con su Aporte en las Danzas Folclóricas Colombianas en la Universidad Nacional de Colombia, Universidad Nacional de Colombia; Reconocimiento por la Labor Desarrollada como Integrante del Comité de Reclamos, Asociación Nacional de Enfermeras de Colombia; Reconocimiento por Parte del Consejo de Facultad de Enfermería por 20 años de Trayectoria Académica, Consejo de Facultad de Enfermería, Universidad Nacional de Colombia; y Tenencia del Cargo, Consejo Superior Universitario, Universidad Nacional de Colombia.

Además, ha sido Miembro de la Junta Directiva ANEC Nacional y Vicepresidenta 1994-1998; Miembro de la Junta Directiva ANEC Seccional Cesar y Seccional Cundinamarca; Miembro del Consejo Nacional Técnico de Enfermería (CNTE); Representante del Ministro de Educación Nacional, periodo 1996-1998; Miembro de la Junta Directiva Vicepresidenta (s) Asociación Nacional de Facultades y Escuelas de Enfermería (ACOFAEN) 2014-2016; Líder General del Comité Permanente de Investigación de ACOFAEN (COPEI); y Miembro de la Junta Directiva —como asesora—, desde 2006 hasta la fecha, de la Sigma Theta Tau Capítulo Upsilon, Universidad Nacional de Colombia.

Agradecimientos especiales

A la colega y egresada Karen Tatiana Roa Lizcano, estudiante de la Maestría en Enfermería y Becaria, por su apoyo en la elaboración de este texto mediante la búsqueda bibliográfica y realización de entrevistas.

Fotografías tomadas por: María Isabel Arzuaga. Imágenes tomadas de la Galería de Decanas, Decanatura, Facultad de Enfermería, Universidad Nacional de Colombia, septiembre de 2015.

Referencias

- (1) Velandia AL [blog en Internet]. Bogotá: Blogger; c2014 [actualizado: 01 jun 2015; acceso: 06 nov 2015]. Publicaciones y reflexiones Ana Luisa Velandia Mora. [aprox. 47 pantallas]. Disponible en: <http://analuisa-velandia-mora-publicaciones.blogspot.com.co/>
- (2) Gómez C, Munar C, Parrado Y, Urbano G, Rodríguez M, Vargas E, Velandia AL. Tres escuelas una historia: la formación de enfermeras en la Universidad Nacional de Colombia 1920-1957. Bogotá: Gráficas Ducal; 2011.
- (3) Castro B. Los inicios de la profesionalización de la enfermería en Colombia. Invest Educ Enferm. 2011;29(2):267-285.
- (4) Velandia AL. Helen Howitt: una semilla canadiense en la enfermería latinoamericana. Av Enferm. 2009;27(1):93-101.

(5) Hanink E. Working Nurse [web site]. California: Working Nurse [update: 2015 Nov 07; access: 2015 Nov 07]. Profiles in nursing: Catherine M. Kain, RN and State Dept. Diplomat. In the effort to resist communism, nurses were assigned to countries all over the world [about 3 screens]. Available from: <http://www.workingnurse.com/articles/Catherine-M-Kain-RN-and-State-Dept-Diplomat>

(6) Pinto N. Conmemoración de los 88 años del Programa de enfermería y de los 50 años de la Facultad de Enfermería de la Universidad Nacional de Colombia. Av Enferm. 2008;26(2):126-131.

(7) Vargas E. La calidad tiene que ser el sello: Myriam Ovalle [Editorial]. Av Enferm. 2008;26(2):11-13.

(8) Consejo General de Enfermería. Discurso del Presidente del Consejo General de Enfermería. Profesor Doctor Máximo A. González Jurado. Madrid: Consejo General de Enfermería; 2008.

(9) DeMonterrosa E. Una experiencia de atención primaria de salud en Santafé de Bogotá D.C. 1989-1996. Bogotá: Universidad Nacional de Colombia; 1996.

(10) Serrano CG. Esperanza de Monterrosa: ¡fuerte, persistente y segura como el bambú! Kaana Úai. 2013;8(1-2):5-8.

(11) Facultad de Enfermería, Universidad Nacional de Colombia. Notas varias: Profesoras Galardonadas en 1990. Av Enferm. 1990;8(2):116.

(12) González RV. 92 años de enfermería en la Universidad Nacional de Colombia. Trayectoria con liderazgo de la enfermería... hacia el centenario. Av Enferm. 2012;30(3):143-149.